













**DAFTAR PUSTAKA**  
**PERNYATAN KEASLIAN TULISAN**  
**RIWAYAT HIDUP**  
**LAMPIRAN-LAMPIRAN**











































minyak tahun 1970-an maupun pada saat terjadinya resesi dunia awal tahun 1980-an pariwisata tetap maju, baik dilihat dari jumlah wisatawan internasional maupun penerimaan devisa dari sector pariwisata ini.

Bagi Indonesia jejak pariwisata dapat ditelusuri kembali kepada dasawarsa awal abad 20 tepatnya 1910 yang ditandai dengan dibentuknya VTV (*Vereneeging Toiresten Verkeer*), sebuah badan pariwisata Belanda, berkedudukan di Batavia. Badan pemerintah ini sekaligus juga bertindak sebagai tour operator atau travel agent yang secara gencar mempromosikan Indonesia (khususnya Jawa dan Bali). Pada tahun 1926 ini pula di Jakarta berdiri sebuah cabang dari Lisind (Lissonne Lindeman) yang pada tahun 1928 berubah menjadi Nitour (Nederlandsche Indische Touritrn Bureau) sebagai anak dari perusahaan pelayaran Belanda yang melayani pelayaran yang menghubungkan Batavia, Surabaya, Bali dan Makassar dengan mengangkut wisatawan.

Setelah Indonesia merdeka pada tahun 1946 pemerintah segera membentuk Honet (Hotel National and Tourism), sebuah badan yang diberikan tugas untuk menghidupkan kembali pariwisata khususnya menangani perusahaan-perusahaan Belanda. Pada tahun 1955 berdiri YTI (Yayasan Tourisme Indonesia). Dengan usaha yang keras badan-badan ini berhasil mengangkat pariwisata Indonesia sehingga sempat terjadi “demam pariwisata “beberapa tahun lamanya. Kongres I YTI 12-14 Januari 1957 (disebut pula Munas Tourisme I) melahirkan Dewan Tourisme Indonesia (DTI). Istilah pariwisata sendiri lahir belakangan





















**b Sarana pelengkap pariwisata**

Adalah perusahaan-perusahaan atau tempat-tempat yang menyediakan fasilitas untuk rekreasi yang fungsinya tidak hanya melengkapi sarana pokok kepariwisataan tetapi yang terpenting adalah menjadikan para wisatawan lebih lama tinggal pada suatu daerah tujuan wisata. Yang termasuk dalam kelompok ini seperti sarana olahraga misalkan rafting, outbound dan lain nya

**c Sarana penunjang kepariwisataan**

Adalah perusahaan yang menunjang sarana pelengkap dan sarana pokok dan berfungsi tidak hanya membuat wisatawan lebih lama tinggal pada suatu daerah tujuan wisata tetapi fungsi yang lebih penting adalah agar wisatawan lebih banyak mengeluarkan atau membelanjakan uangnya di tempat yang dikunjunginya. Yang termasuk dalam kelompok ini antara lain adalah souvenir, makanan khas dan pusat oleh-oleh.

Berbelanja merupakan salah satu aktivitas kegiatan wisata dan sebagian pengeluaran wisatawan didistribusikan untuk berbelanja. Oleh sebab itu fasilitas terhadap aktivitas belanja perlu dipertimbangkan dalam perencanaan dan pengembangan pariwisata bukan hanya sebagai pelayan wisata namun juga sebagai obyek wisata yang memiliki daya tarik. Fasilitas dan pelayanan belanja disediakan bagi pengunjung yang ingin membeli barang-barang seni, kerajinan tangan, souvenir, barang-barang khas seperti pakaian, perhiasan dan lain-lain. Penilaian dalam penyediaan

















### **3. Manfaat dalam berbangsa dan bernegara**

Saling berkunjung dan saling mengenal penduduk merupakan kunci mempererat persatuan dan kesatuan, dan dengan lebih banyak mengenal kekayaan dan keindahan tanah air melalui kunjungan wisata akan menumbuhkan rasa memiliki, sehingga keinginan untuk memelihara dan mempertahankan tanah air selalu kuat. Serta dengan adanya berbagai pariwisata nusantara yang beraneka macam maka akan menumbuhkan rasa saling pengertian dan saling menghormati terhadap perbedaan kebudayaan, adat istiadat.

### **4. Manfaat bagi lingkungan**

Pembangunan dan pengembangan pariwisata bila diarahkan dan direncanakan secara baik maka akan dapat membantu dalam memelihara lingkungan. Pariwisata pada umumnya berusaha untuk memperkenalkan hal-hal yang asli dan unik segala sesuatu yang rapi, bersih dan menyenangkan wisatawan.



kemakmuran. Usaha ke arah itu menjadi lebih mudah karena Sunan Drajad memperoleh kewenangan untuk mengatur wilayahnya otonom dari kerajaan Islam.

Sebagai penghargaan atas keberhasilan menyebarkan agama Islam di pesisir utara Jawa Timur dan usahanya menanggulangi kemiskinan dan menciptakan kehidupan yang makmur bagi warganya beliau memperoleh gelar Sunan Mayang Madu dari Raden Fatah (Sultan Demak). Sunan Drajad dalam menyebarkan agama Islam kepada masyarakat di pantai Utara Jawa Timur menggunakan pendekatan seni budaya. Pendekatan seni budaya dilakukan untuk menarik perhatian masyarakat yang pada waktu itu masih beragama Hindu atau Buddha. Sunan Drajad mendekati masyarakat dan memasukkan agama dan pendidikan Islam melalui wayang kulit. Ini terbukti bahwa disana masih disimpan sekotak wayang kulit dan saron serta beberapa alat lain nya yang disebut singo mengkok. Disamping itu dalam pendidikan lain Sunan Drajad juga dikenal sebagai Wali pencipta tembung Macapat yakni Tembang Pangkur.

Selain dakwah yang bersifat umum, Sunan Drajad juga mendidik anak-anak secara tetap di masjid yang didirikan secara sederhana yang mana pendidikan ini tidak dipungut biaya sama sekali, sebaliknya bagi anak-anak yatim dan tidak mampu malah disantuni. Sunan Drajad menyebarkan agama Islam di daerah Lamongan dan memegang kendali keprajon di wilayah perdikan selama 36 tahun. Setelah wafat kedudukan nya digantikan oleh

putera nya yang bernama Raden Ngarip yang dikukuhkan oleh Sultan Demak II dengan gelar Panembahan Agung pada tahun saka 1422 atau tahun 1520 M. Adik –adiknya Raden Ishaq dan Raden Shiddiq juga diberi gelar masing-masing sebagai Panembahan SepetMadu, tetapi keduanya puteri Adipati Cokroyudo dari Kediri dan berolah tiga orang putera yaitu Raden Permadi, Raden Pajarakan,dan Raden Pamekso. Setelah panembahan Agung meninggal dunia kedudukan nya dalam kerajaan digantikan oleh Raden Permadi dengan gelar Panembahan Adikusumo.

Untuk menghormati jasa-jasa Sunan Drajad sebagai seorang Wali penyebar agama dan pendidikan Islam di wilayah Lamongan serta melestarikan budaya dan benda-benda bersejarah maka Pemerintah Daerah Tingkat II Lamongan mendirikan Museum Sunan Drajad di sekitar makam beliau. Museum ini telah diresmikan oleh Gubernur Tingkat I Jawa Timur pada tanggal 31 Maret 1992. Sekarang para peziarah ke makam Sunan Drajad akan dapat melihat dan menghayati benda-benda peninggalan beliau di museum tersebut.

Sebagai salah seorang Wali Songo Sunan Drajad dikenal masyarakat luas sebagai Waliyullah pembangun karakter bangsa yang berbudi luhur, lemah lembut, berjiwa social dan tidak suka konfrontatif didalam berdakwah menyebarkan ajaran agama dan pendidikan Islam. Sebagai seorang pemimpin beliau sangat memperhatikan kehidupan kaumnya yang miskin dan lemah sehingga terkenal dengan konsep pengentasan kemiskinan nya yang berbunyi:















yang bertujuan untuk melanjutkan perjuangan wali songo dalam mengagungkan syiar pendidikan agama Islam di muka bumi. Dengan berbekal ilmu kanuragan yang dimiliki K.H Abdul Ghoffur mengumpulkan para pemuda untuk menjadi santrinya dengan mengajarkan ilmu agama, pendidikan agama Islam, dan juga ilmu kanuragan serta pengobatan. Jumlah santri selalu berkembang pesat dari tahun ke tahun dari berbagai penjuru wilayah Indonesia.

Tidak hanya itu beliau juga mengajarkan pendidikan agama Islam melalui seni, berawal dari kegiatan latihan pencak silat yang juga diselingi siraman rohani dan pengajian ilmu diniyah. Kini pondok pesantren Sunan Drajad telah memiliki berbagai pendidikan baik formal maupun non formal dalam berbagai jenis jenjang seperti TK Muslimat, MI, MTs, SLTPN 2 Paciran, MA, Madrasah Mu'allimin Mu'allimat, SMK NU 1, SMK NU 2, Sekolah Usaha Perikanan Menengah ( SUPM ), Madrasah Diniyah dan Madrasatul Qur'an. Semua itu tak lepas dari berbagai terobosan dan upaya yang dilakukan untuk menjadikan pondok Pesantren Sunan Drajad sebagai Pesantren lil'Alamin dan juga sebagai pengembangan pariwisata religi untuk satu satunya pondok pesantren besar di Jawa timur yang memiliki kawasan wisata.

**Unit-Unit Usaha dan Pengembangan Ketrampilan Usaha Pariwisata  
Religi:**

- a. Pengembangan jus mengkudu “Sunan” dan “Jawa Noni” dan perkebunan mengkudu

Berawal dari keresahan masyarakat akan datangnya import paha ayam dari Amerika yang terdapat bahan kimia berbahaya bagi manusia. Karena bahan kimia tersebut sebagian dapat dinetralisir dengan kandungan buah mengkudu. Maka ini menguatkan motivasi dalam mengembangkan industri buah mengkudu. Yang selama ini orang menganggap bahwa mengkudu tidaklah berguna, ternyata buah yang banyak dijumpai di makam wali ini mengandung banyak manfaat bagi kesehatan tubuh.

Pembuatan jus mengkudu ini diilhami oleh pemikiran Bapak KH. Abdul Ghofur Pengasuh pondok pesantren ketika memperhatikan banyaknya pohon mengkudu yang terdapat di hampir setiap makam wali. Bapak Kyai menduga bahwa pohon yang ditanam oleh para wali tersebut pasti membawa khasiat. Akhirnya dugaan itu benar setelah diadakan pengkajian berbagai hasil penelitian, misalnya Laboratorium Test Result Hawaii, telah berhasil meneliti jus mengkudu ini untuk menanggulangi berbagai penyakit seperti: tekanan darah tinggi, diabetes, gangguan pencernaan makanan, saluran kencing, arthritiss (radang sendi) dan demam. Dari Jepang, Keia Univercity and The Institute of Biomedical Science mengabarkan pula berhasil meneliti khasiat tanaman ini dapat











sampai petengan bulan Maret 2004. Radio Persada menempati gelombang 101,6 MHz dengan sasaran pendengar daerah Lamongan, Bojonegoro, Tuban, Gresik, Jombang, Mojokerto dan Sidoarjo.

Radio yang merupakan yang merupakan hasil kerjasama dengan badan pengembangan dan peningkatan sumber daya Manusia (SDM) Departemen Pertanian menyelenggarakan program penyiaran edukatif dan informatif yang tidak meninggalkan sisi hiburan dan tidak meninggalkan nuansa kepesantrenan.

Program ini diproyeksikan sebagai sarana dakwah, media informasi dan hiburan untuk masyarakat pantai utara Jawa Timur. Para pejabat yang pernah berkunjung dan memberikan ucapan selamat atas berdirinya radio persada FM adalah Menteri Kelautan dan perikanan, menteri perindustrian dan perdagangan.

Sebagaimana telah dipaparkan pada bagian sebelumnya bahwasanya semua unit usaha ini mempunyai fungsi ganda bagi pondok pesantren. Yaitu selain dimanfaatkan secara optimal sebagai wahana praktik pembelajaran keterampilan bagi para santri, terutama santri karyawan, secara finansial juga mendapatkan penghasilan yang dapat menopang biaya operasional dan pengembangan pondok pesantren Sunan Drajad.

Melalui praktik pembelajaran pada unit-unit usaha ini, diharapkan para santri tidak hanya memiliki pengetahuan keagamaan saja, akan tetapi



kesenian, salah satunya dengan musik. Musik yang dipakai adalah Singo Mengkok. Tari mayang Madu berasal dari daerah Lamongan. Tari ini biasa ditampilkan dalam bentuk tari tunggal, tari kelompok, maupun tari massal.

Tari Mayang Madu mempunyai konsep Islami dan tradisional, karena Tari Mayang Madu diilhami dari kegigihan syiar agama Islam di Lamongan yang disebarkan oleh Sunan Drajad dengan cara menggunakan gamelan sebagai medianya. Gamelan Sunan Drajad terkenal dengan sebutan gamelan "Singo Mengkok". Latar belakang Sunan Drajad menggunakan media seni karena pada saat itu masyarakat banyak yang masih memeluk agama Hindu, Budha dan pengaruh dari kerajaan Majapahit.

Nama tari Mayang Madu diambil dari sejarahnya Raden Qosim yang memimpin dan memberi teladan yang baik untuk kehidupan di Desa Drajad Paciran. Lalu Sultan Demak (Raden Patah) memberi gelar kepada Raden Qosim yaitu "Sunan Mayang Madu" pada tahun 1484 Masehi. Untuk mengenag jasa perjuangan Sunan Mayang Madu (Raden qosim), maka tarian khas Lamongan disebut dengan Tari Mayang Madu, agar masyarakat Lamongan tergugah hatinya untuk tetap meneruskan perjuangan Sunan Mayang Madu dalam mengembangkan pendidikan agama Islam.









Untuk menuju ke lokasi Kompleks Makam Sunan Sendang Duwur dapat dicapai dengan kendaraan umum yakni melalui perjalanan  $\pm$  33km dari kota Tuban ke Paciran kemudian dilanjutkan dengan kendaraan ojek sejauh  $\pm$  3 km untuk menuju lokasi. Lokasi situs berbatasan dengan sebelah utara jalan aspal dan pemukiman penduduk, sebelah selatan dan barat kompleks Pemakaman Umum dan sebelah timur pemukiman penduduk.

## **2. Biografi Sunan Sendang Duwur**

Sunan Sendang Duwur bernama asli Raden Noer Rahmad yaitu putra Abdul Qohar bin Malik bin Sultan Abu Yazid yang berasal dari Baghdad (Irak) dengan ibu bernama Dewi Sukarsih putri tumenggung Joyo di desa Sedayu Lawas kecamatan Brondong Kabupaten Lamongan. Raden Nur Rahmad lahir pada tahun 1320 M dan wafat pada tahun 1585M. bukti ini dapat dilihat pada pahatan yang terdapat di dinding makam beliau. Beliau adalah tokoh kharismatik yang pengaruhnya dapat di seajarkan dengan wali songo pada saat itu.

Bangunan Makam Sunan Sendang Duwur yang dikeramatkan oleh penduduk sekitar tersebut berarsitektur tinggi yang menggambarkan perpaduan antara kebudayaan Islam dan Hindu. Bangunan gapura bagian luar berbentuk tugu Bentar dan gapura bagian dalam berbentuk Paduraksa. Sedangkan dinding penyangga cungkup makam dihiasi ukiran kayu jati yang bernilai seni tinggi dan sangat indah. Dua buah batu hitam berbentuk kepala

Kala menghiasi kedua sisi tinggi dan sangat indah. Dua buah batu hitam berbentuk kepala Kala menghiasi kedua dinding penyangga cungkup.

Situs makam Raden Nur Rahmat alias Sunan Sendang Duwur makin ramai pengunjung selain berziarah mereka ingin melihat peninggalan bersejarah salah satu sunan berpengaruh dalam syiar agama Islam di Jawa itu.

Sejarah penyebaran agama Islam itu di Pulau Jawa tidak bisa dipisahkan dari sejarah sunan Sendang Duwur. Bukti peninggalan makam dan masjid kuno member jawaban bagaimana kiprah sunan yang makamnya terletak di Desa Sendang Duwur kecamatan Paciran kabupaten Lamongan itu. Data dari berbagai sumber menyebutkan masjid kuno itu menyimpan sejarah yang berbeda dengan pembangunan masjid lain nya. Sebab tempat ibadah umat Islam ini tidak dibangun secara bertahap oleh Sunan Sendang Duwur melainkan melalui suatu kemukjizatan yaitu Boyong masjid dalam semalam.

Ada yang mengatakan Sunan Sendang Duwur adalah putra Abdul Qohar dari sedayu (Gresik) salah satu murid Sunan Drajad dan adapula yang menyebut Sunan Sendang Duwur adalah putra Abdul Qohar tapi tidak berguru pada Sunan Drajad. Namun perbedaan itu disepakati bahwa Raden Nur Rahmat akhirnya di wisuda Sunan Drajad sebagai Sunan Sendang Duwur. Setelah mendapat gelar Sunan, Raden Nur Rahmat berharap bisa mendirikan masjid di Desa Sendang Duwur. Karena tidak mempunyai kayu, Sunan Drajad menyampaikan masalah ini kepada sunan Kalijogo yang mengarahkan nya pada

Ratu Kalinyamat atau Retno Kencono di Mantingan Jepara yang saat itu mempunyai masjid. Ratu Kalinyamat merupakan putrid Sultan Trenggono dari Keraton Demak Bintoro suaminya bernama Raden Thoyyib (Sultan Hadlirin Soho) cucu Raden Muchayat, Syekh Sultan dari Aceh saat diangkat menjadi bupati Jepara Raden Thoyyib tidak lupa bersyiar agama Islam. Sehingga dibangun masjid megah di wilayahnya pada 1531 Masehi. Banyak ulama dan kiai saat itu kagum terhadap keindahan dan kemegahan masjid tersebut.

Setelah itu Sunan Drajad memerintahkan Sunan Sendang Duwur pergi ke jepara untuk menanyakan masjid tersebut. tapi kata mbok Rondo Mantingan saat itu bahwa dia tidak menjual masjid ini akan tetapi almarhum suaminya berpesan bahwa siapapun yang bisa memboyong masjid ini seketika dalam keadaan utuh tanpa bantuan orang lain dalam satu malam, masjid ini akan saya berikan Cuma-Cuma.

Sunan Sendang Duwur yang masih muda merasa tertantang mendengar jawaban mbok rondo tersebut. sebagaimana yang diisyaratkan padanya dan tentunya dengan izin Allah SWT dalam waktu tidak lebih dari satu malam masjid tersebut berhasil di boyong ke bukit Amitunon, Desa Sendang Duwur. Masjid Sunan Sendang Duwur pun berdiri disana dan ditandai surya sengkala yang berbunyi Gunaning seliro tirti hayu yang menunjukkan angka tahun baru 1483 Saka atau tahun baru 1561 Masehi.

Sumber lain mengatakan masjid tersebut dibawa rombongan yang diperintah sunan Sendang Duwur melalui laut dari mantingan menuju laut timur Lamongan dalam satu malam. Rombongan itu diminta mendarat dipantai penuh bebatuan mirip kodok (tanjung kodok) yang terletak disebelah utara bukit Amitunon di Sendang Duwur. Rombongan dari Mantingan itu disambut Sunan Sendang Duwur beserta pengikutnya. Sebelum meneruskan perjalanan membawa masjid ke amitunon rombongan itu diminta istirahat karena lelah sehabis menunaikan tugas berat, saat istirahat sunan menjamu rombongan dari mantingan itu dengan ketupat dan lepet serta legen, minuman khas daerah setempat. Berawal dari sini sehingga setiap tahun di Tanjung Kodok atau sekarang Wisata Bahari Lamongan digelar upacara kupatan ajaran relevan dari masjid inilah sunan Sendang Duwur terus melakukan syiar Islam. Salah satu ajaran yang masih relevan pada zaman sekarang adalah mlakuho dalam kang bener, ilingo wong kang sak burimu yang artinya berjalanlah dijalan yang benar dan ingatlah pada orang yang dibelakangmu. Ajaran sunan ini menghimbau pada seseorang agar berjalan dijalan yang benar dan kalau sudah dapat kenikmatan jangan lupa sedekah.

Masjid itu kini sudah berusia 477 tahun, karena usian nya yang tua beberapa konstruksi kayu nya terpaksa diganti dan yang asli tetap disimpan di lokasi makam di sekitar masjid. Meski masjid kuno itu sempat dipugar arsitektur masjid, namun peninggalan wali masih tampak dan menggambarkan kebesaran zaman nya. Bangunan yang menunjukkan

hinduistis masih tampak di masjid dan makam. Meski halaman dan makam menyatu masjid ini mempunyai halaman sendiri-sendiri. Dari arah jalan yang tampak lebih dulu adalah kompleks pencandian, sedangkan gapura halaman berbentuk mirip Candi Bentar di Bali.

### **3. Usaha-usaha yang dilakukan dinas pariwisata dan kebudayaan kabupaten Lamongan dalam mengembangkan wisata religi Sunan Sendang Duwur**

#### **a. Mengembangkan seni batik sebagai peninggalan ajaran sunan Sendang Duwur**

Batik merupakan hasil karya kerajinan dan salah satu peninggalan sejarah yang menjadi ciri khas bangsa Indonesia. Perhatian masyarakat akan batik dulu sangat besar, misalnya pada acara kegiatan upacara ritual, batik tidak pernah ketinggalan khususnya mengandung batik tradisional. Sebab warna dan motif batik tradisional khususnya mengandung nilai magis dan bermakna simbolis. Hingga saat ini belum diketahui asal usul batik itu sendiri sehingga belum diketahui sejak kapan orang mulai membatik. Kabupaten Lamongan merupakan salah satu dari deretan kabupaten di Jawa Timur yang menyimpan seni tradisi rakyat yaitu Batik Sendang. Dengan adanya penelitian tentang motif dan warna batik Sendang, maka dapat dipaparkan ciri khas motif dan warna Batik Sendang di kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan.





















- c. Masih jarang adanya masyarakat yang sadar wisata, dengan ikut berpartisipasi meanambah program dari pemerintah, selama ini hanya dari dinas pariwisata dan budaya kabupaten Lamongan yang mengadakan acara untuk mengembangkan pariwisata.

#### Strateginya

- a. Tetap mengadakan lobby pada pemerintah kabupaten untuk segera memperbaiki jalan yang rusak
  - b. Letaknya yang strategis seharusnya dimanfaatkan untuk peningkatan sarana penginapan, hal ini seharusnya pemerintah harus bekerja sama dengan masyarakat sekitar.
  - c. Pemerintah harus dekat dengan masyarakat dalam hal ini yaitu tetap bersosialisasi agar masyarakat sadar wisata, dan tidak hanya acara festival wali songo dan haul yang diadakan pemerintah akan tetapi masyarakat bisa melaksanakan program yang lain untuk berpartisipasi mengembangkan pariwisata religi melalui pendidikan agama Islam semisal acara jamasan (meencuci pusaka) ataupun festival antar TPQ (Taman Pendidikan Al-Qur'an) sewilayah pantura kabupaten Lamongan.
3. Opportunity (peluang)
- a. Letaknya yang cukup strategis karena letaknya berdekatan dengan wisata andalan kabupaten Lamongan yaitu Wisata Bahari Lamongan dan juga berdekatan dengan TPI, monument kapal vanderwick dan Sendang Duwur.









kabupaten Lamongan yang merupakan stakeholder yang memiliki peran signifikan dalam pembangunan pariwisata.

Dalam hal ini yang harus di ingat adalah bahwa pengembangan pariwisata kabupaten Lamongan tidak berbasis wilayah administrative namun diarahkan pada pembentukan kawasan menjadi satu kesatuan wilayah penhembangan ekonomi terpadu yang bertumpu pada potensi sumber daya yang dimiliki. Pengembangan pariwisata harus didasarkan pada konsep borderlles development atau pengembangan tanpa batas dengan mensinergikan berbagai produk dan kesenian, budaya dan pariwisata yang dimiliki oleh kawasan sekitarnya. Agar dapat membangun, memberdayakan dan mengembangkan sumber daya kolektif yang lebih kuat untuk mengembnagkan perekonomian kawasan.

Pembangunan merupakan suatu rangkaian proses yang diawali dengan perencanaan, pengembangan dan pengelolaan. Sampai sejauh ini perencanaan pembangunan pariwisata dan perencanaan pembangunan sector-sector lain nya secara formal telah dilakukan secara terpadu khususnya oleh pihak kabupaten Lamongan. Hal ini terlihat pada program inventarisasi dan sinkronasi rencana pembangunan yang di koordinasi oleh Badan perencanaan Pembangunan Daerah (BAPPEDA) yang setiap awal tahun melakukan koordinasi untuk mengupayakan adanya perencanaan terpadu tersebut. namun demikian keterpaduan tersebut masih terbatas pada instansi-instansi pemerintahan belum memadukan komponen masyarakat dan swasta.

Hal ini dimaksudkan agar tanggung jawab pembangunan dan pengembangan tidak senantiasa menjadi beban dan tugas pemerintah semata melainkan dipikul bersama oleh semua pihak terkait. Pengembangan pariwisata secara terpadu banyak terhambat oleh berbagai kondisi seperti rendahnya tingkat pemahaman masyarakat mengenai pengembangan pariwisata itu sendiri. Di samping itu masyarakat pada umumnya masih beranggapan bahwa mereka tidak memiliki tanggung jawab dan kewajiban untuk ikut membangun dan mengembangkan pariwisata di daerahnya. Hal ini antara lain disebabkan oleh sedikitnya keterlibatan masyarakat dalam proses pembangunan pariwisata mulai dari tahap perencanaan sampai dengan tahap pengelolaan, pemantauan dan evaluasi. Oleh karena itu dalam mengelola dan mengembangkan pariwisata di kabupaten Lamongan khususnya di kawasan religi yaitu Sunan Drajad dan sunan Sendang Duwur ini yang terpenting adalah melibatkan masyarakat dan semua komponen lainnya dalam setiap pengelolaan dan pengembangan pariwisata religi di kabupaten Lamongan.

Agar aset dan peninggalan budaya, seni dan pendidikan agama Islam di kawasan Sunan Drajad dan sunan Sendang Duwur dapat terpelihara dan terjaga kesinambungannya, maka pengembangan pariwisata di wilayah tersebut harus berbasis masyarakat setempat. Masyarakat atau mereka yang bertempat tinggal di sekitar daerah tujuan wisata mempunyai peran yang amat penting dalam menunjang keberhasilan pengembangan pariwisata di daerahnya.

Dalam mengelola dan mengembangkan pariwisata di kabupaten Lamongan hal yang perlu diperhatikan adalah mempertahankan unique values yang berupa adat istiadat, upacara tradisional, kepercayaan, pendidikan agama, seni pertunjukan tradisioanal dan seni kerajinan khas yang dimiliki oleh masyarakat dikawasan tersebut.

Kesan tempat dan nilai-nilai keaslian yang dimiliki oleh kawasan makam Sunan Drajad dan makam sunan Sendang Duwur harus dipertahankan agar dapat memberikan pengalaman tersendiri kepada wisatawan. Untuk menghindari hilangnya kesan tempat dan nilai-nilai keaslian perlu dipertahankan berbagai karakteristik local dalam mengelola dan mengembangkan peninggalan aset dan budaya tersebut baik dibidang pendidikan maupun kebudayaan pariwisata.

Disamping itu penguatan jati diri dan keunikan local merupakan salah satu kunci keberhasilan pembangunan kawsan yang harus diwujudkan dan menjadi dasar pijakan dalam penyusunan strategi, kebijakan, dan pokok program pengelolaan dan pengembangan kawasan perencanaan. Jati diri sebgai citra kabupaten Lamongan perlu dipertahankan khususnya dalam mengantisipasi arus universlisasi nilai- nilai akibat semangat globalisasi yang cenderung melunturkan nilai kelokalan dan jati diri serta keunikan khas daerah. Oleh karena itu pengembangan pendidikan agama Islam di kawasan Sunan Drajad dan sunan Sendang Duwur perlu diarahkan untuk memperkuat jati diri Islam dan identitas local kawasan obyek tersebut untuk menumbuhkembangkan dan mengangkat









4. Pengadaan Desa Wisata 2011	Dalam rangka promosi dan pengembangan wisata religi sunan Sendang Duwur, pemerintah kabupaten Lamongan dan dinas pariwisata kebudayaan akan mengadakan Desa Wisata pada bulan September 2011, didalamnya akan ada pameran pendidikan yang diikuti seluruh kabupaten di provinsi Jawa Timur
----------------------------------	--

Dengan data diatas maka dinas pariwisata dan kebudayaan kabupaten Lamongan sangatlah antusias dalam mengembangkan pariwisata religi yang ada dikabupaten Lamongan, akan tetapi hal ini akan terwujud secara maksimal jika masyarakat sekitar ikut berpartisipasi dalam merealisasikan program dan merawat serta melestarikan aset budaya, kesenian dan pendidikan peninggalan kedua Sunan yaitu Sunan Drajad dan sunan Sendang Duwur.

Selanjutnya yang perlu dilakukan adalah peningkatan, pembenahan dan penataan Obyek dan Daya Tarik Wisata (ODTW) kabupaten Lamongan. Kedepan lagi prioritas sebaiknya ditekankan pada upaya menggali potensi baru dan pengembangan sarana dan prasarana yang lebih mendukung termasuk perbaikan jalan menuju akses pariwisata religi tersebut. dan juga dilakukan upaya menggali produk alternative baru secara terus menerus berusaha merevitalisasi seni





2. Usaha – usaha Dinas pariwisata dan kebudayaan kabupaten Lamongan dalam mengembangkan pariwisata religi melalui pendidikan agama Islam yang ada di kabupaten Lamongan sangatlah banyak sekali yaitu pengembangan tari mayang madu yang harus diajarkan pada pelajar di instansi dan lembaga pendidikan di seluruh kabupaten Lamongan, yang kedua adalah pengadaan festival Wali Songo pada tahun 2007, yang didalamnya ada pameran pendidikan Islam dari Sembilan wali yang ada di tanah jawa. Yang ketiga yaitu mengadakan Khaul Sunan Drajad setiap tahun yang dilaksanakan satu minggu sebelum puasa Ramadhan. Yang ke empat Mengembangkan seni batik sebagai peninggalan ajaran Sunan Sendang Duwur. Yang kelima mengadakan desa wisata pada akhir tahun 2011 di kawasan makam Sunan Sendang Duwur. Dan juga menurut kepala dinas pariwisata dan kebudayaan Kabupaten Lamongan ingin mengadakan acara jamasan yaitu acara mencuci pusaka pada bulan suro dan ingin mengadakan pameran pusaka dan batu akik, namun masih dalam rencana pada tahun 2011. Hal ini terus dilakukan untuk tetap menggali potensi pariwisata religi dan mengembangkan pariwisata religi yang ada di kabupaten Lamongan melalui pendidikan agama Islam.





